
Напор из Поднебесной

Недобросовестные конкуренты мешают развиваться лесному бизнесу в Нижнем
Приангарье

Общество с ограниченной ответственностью «Каймира» — весьма заметное 
лесопромышленное предприятие не только в Богучанском районе, но и в нашем крае.
Объем заготовки древесины составляет от 50 до 60 тысяч кубометров в год, более 15
процентов ее перерабатывается на  пиломатериалы, практически вся лесопродукция
идет на экспорт. Кроме арендованных участков лесного фонда в Чунском и
Долгомостовском лесничествах, у предприятия есть свой подъездной путь, солидный
парк из нескольких десятков единиц тяжелой лесозаготовительной и транспортной
техники, строятся лесовозные дороги.

  

О том, что успех не случаен, говорит то, что предприятие недавно отметило солидный
юбилей — 20 лет со дня организации, то есть создавалось оно в труднейшие 90-е годы
прошлого века. 

— К тому времени я работал главным инженером Чуноярского леспромхоза, —
рассказывает Владимир Нефедовский. — Но все-таки решил уйти с разваливающегося
предприятия и заняться собственным делом. Принял активное участие в организации 
нового производства, зарегистрировал его как «Каймиру» и сам же возглавил. 

 1 / 4



Напор из Поднебесной

Однако это всего лишь организационная часть бизнеса. С другой, производственной
стороны пришлось преодолеть немало трудностей. Из подержанных запчастей
Нефедовский собрал пару тракторов, пригласил на работу надежных людей, которые
стали основой  будущего коллектива. Смешно и грустно ему теперь вспоминать, но
первую зарплату сотрудником приходилось выдавать комбикормом, полученным по
бартеру, в обмен на лесопродукцию, просто не было тогда настоящих денег. Однако
люди руководителю поверили, за что им огромное спасибо. 

В те времена всем хотелось стабильности, уверенности в завтрашнем дне, можно
считать, что их ожидания оправдались. Вскоре фирма взяла в аренду лесной участок, и
дела пошли на лад. 

— С тех пор смотрим только вперед, — дополняет рассказ Владимир Нефедовский. —
Есть надежда, хотя и нет уверенности, что так просто удастся преодолеть новые
трудности.

Казалось бы, какие могут быть неодолимые препятствия, если «Каймира» —   
градообразующее предприятие поселка Чунояр, у него неплохие финансовые
показатели, сформировался круг проверенных партнеров, на треть увеличилась
продукция лесопиления, построен дополнительный цех. Недавно приобретен
высокотехнологичный лесозаготовительный комплекс финского производства с
расчетом на серьезное увеличение объемов заготовки древесины. Чтобы работать на
столь дорогом современном оборудовании, четверо специалистов прошли обучение в
Карелии. 

Однако, как считает Владимир Иванович, нарастает клубок проблем, решение которых
зависит от воли властей.

—  Основной ущерб для нашей экономики вижу во все усиливающейся экспансии из
Китая, — не уходит от прямого ответа Владимир Нефедовский. — Дело в том, что в
последние три-четыре года идет интенсивная скупка лесных ресурсов бизнесменами из
КНР. Они приобретают ранее переданные в аренду местным предприятиям лесные
участки, вновь выставленные на аукцион. При этом их интересуют не только лесные
ресурсы — иностранцы скупают либо берут в аренду и подъездные железнодорожные
тупики с прилегающими к ним земельными участками, где они организуют лесопильные
производства, а образующиеся при этом горы неиспользуемых отходов превращают
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нашу территорию в помойку и «пороховую бочку», угрожающую огнем селам и поселкам.

В качестве примера Владимир Нефедовский приводит недавние торги по Чунскому
лесничеству, на которых последние два участка, подготовленные предприятиями
«Каймира» и «СибТК», были легко перекуплены все теми же предпринимателями из
Китая. 

— Но ведь иностранцы не понимают, что вместе с правами пользователя они
приобретают много обязанностей, — возмущается Владимир Иванович. — И в
бизнес-планах у них должна стоять не только заготовка древесины, но и
лесовосстановление, уход за молодняками, противопожарные мероприятия. Будут они
этим заниматься? Сомневаюсь. К тому же данные предприятия зарегистрированы за
пределами нашего района, налоги идут мимо местных бюджетов или вовсе не
уплачиваются из-за сомнительной отчетности. Излишне говорить о таком присущем нам
понятии, как «социальная ответственность бизнеса», но для них совершенно чуждом и
непонятном. Итог плачевный: экспансия китайского капитала в Богучанском районе
разрушает малый бизнес, а те предприятия, что вынуждены оставаться и принимать
условия, работают на нового хозяина — китайские компании, как правило, по «черным»
или «серым» схемам.

Конечно, Нефедовский не смотрит молча на творящиеся безобразия, не только как
директор «Каймиры», но и как депутат Богучанского районного Совета депутатов и
пытается противостоять напору недружественного капитала. Однако в этом вопросе он
надеется на поддержку государственных органов власти. В недавнем письме на имя
временного исполняющего обязанности губернатора края Александра Усса и
Полномочного представителя Президента России в Сибирском федеральном округе
Сергея Меняйло он изложил суть проблемы. Там же предложил сделать так, чтобы в
конкурсах участвовали исключительно предприятия, зарекомендовавшие себя
добросовестными предпринимателями, социально ответственные, зарегистрированные
и работающие на территории того муниципального района, где расположен
рассматриваемый лесной участок.

— Конкретное решение этого вопроса я вижу в отмене аукционов и возвращении к
конкурсам, когда покупатель проходит тщательную проверку у компетентной комиссии.
Она должна оценивать все: насколько грамотны специалисты предприятия, какова его
материально-техническая база, вовремя ли и в полном объеме платятся налоги, есть ли
возможность проводить правильное лесовосстановление. Вот это я бы назвал
правильным подходом к решению наболевшей проблемы, тем более что в конце
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прошлого года Президентом России Владимиром Путиным подписан Указ о внесении
изменений в Лесной кодекс РФ как раз в этой части: к аукционам теперь добавятся
конкурсы. Сейчас краевые власти вроде бы занимаются проработкой всех ключевых
вопросов в этом направлении, однако хотелось бы, чтобы первые шаги были сделаны
уже сейчас, время терять нельзя.

Обиду и досаду наших лесопромышленников легко объяснить: север и восток края —
сплошная тайга, а им, местным отечественным предпринимателям, катастрофически не
хватает сырьевых баз, нет возможности увеличивать объемы заготовки древесины и
мощности перерабатывающих производств, давать работу местным жителям. Почему?
Потому что лесные участки уходят в руки зарубежных коммерсантов. Если вопрос
доступности сырьевых ресурсов решится, если заработает система конкурсов, то
местные производители, та же «Каймира», легко составят конкуренцию любому
стороннему предпринимателю, если, конечно, действовать он будет по установленным
правилам.

Геннадий МИРОНОВ

Фото автора
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